

**Cérémonie d'ouverture des IXe Jeux de la Francophonie**  
*Kinshasa, 28 juillet 2023, 18h00-20H30*

**Monsieur le Président de la République,**  
**Mesdames et messieurs les Ministres et délégués,**  
**Mesdames et messieurs les sportifs et artistes,**  
**Chère jeunesse francophone,**  
*[A actualiser sur place]*

En cet instant magique où les étoiles scintillent au firmament de la francophonie, je me tiens devant vous avec un sentiment indescriptible de fierté et de joie.

Je suis l'écho vibrant de la Secrétaire générale de la Francophonie, Louise Mushikiwabo, et c'est avec une âme inspirée que je m'adresse à vous, au cœur de cette cité rayonnante qu'est Kinshasa, la plus grande ville francophone du monde.

Nous voici rassemblés, portés par l'élan des étoiles, pour célébrer la jeunesse francophone dans toute sa splendeur.

En cette occasion exceptionnelle, je souhaite exprimer ma profonde gratitude envers tous les États et gouvernements, en particulier la République démocratique du Congo, qui ont déployé leur passion et leur dévouement pour donner naissance à cette IXe édition des Jeux de la Francophonie.

Ces jeux sont une ode à l'unité et à la diversité, un hymne à la créativité et à l'excellence. Ils transcendent les frontières, les cultures et les langues pour nous unir sous une même bannière : celle de la Francophonie, cette constellation éclatante de 88

États et gouvernements, tous liés par la langue française et animés par des valeurs communes.

Chers sportifs, chères sportives, artistes de tous horizons, vous incarnez l'esprit de ces jeux, celui qui repousse les limites de l'humain et de l'art.

Vous êtes les ambassadeurs de l'émotion pure, des rêves et des aspirations de toute une génération.

Vos prouesses et votre passion enflamment nos cœurs, et à travers vos exploits, vous tissez des liens indéfectibles entre nos peuples.

La langue française est bien plus qu'un simple outil de communication. C'est un puissant écho de nos âmes, de nos cultures et de nos traditions.

Elle est une symphonie vivante, une mélodie en perpétuelle évolution, enrichie par les accents et les parlers de notre vaste espace francophone.

Ensemble, nous portons haut les couleurs de l'égalité, de l'inclusion et de la diversité.

Les Jeux de la Francophonie sont l'expression éclatante de notre engagement pour un monde où chacun, chacune, peu importe son genre, ses origines ou ses capacités, a sa place et peut s'épanouir pleinement.

En ce lieu béni du Bassin du Congo, nous nous unissons également pour protéger notre planète, pour préserver la beauté fragile de notre terre nourricière.

Ces jeux sont une déclaration d'amour envers la nature, un cri d'espoir pour un avenir durable, où l'harmonie entre l'homme et la nature est une priorité.

Mesdames et Messieurs, chers amis, les Jeux de la Francophonie sont bien plus qu'une compétition... Ils sont l'expression de notre humanité partagée, un hymne à la paix et à la fraternité entre les peuples.

Ils sont le reflet de nos valeurs universelles, le symbole de notre engagement pour un avenir meilleur.

Avant de conclure, je tiens à exprimer ma profonde reconnaissance envers les délégués techniques des fédérations sportives internationales, les arbitres et les jurés culturels.

Votre dévouement et votre expertise font de ces jeux une célébration unique de l'excellence et du fair-play.

Enfin, je souhaite à toutes les participantes et à tous les participants des moments inoubliables, empreints de dépassement de soi, de grâce et d'émotions intenses.

Puissiez-vous vous imprégner de l'esprit des Jeux de la Francophonie, et emporter avec vous des souvenirs qui illumineront vos vies pour toujours.

Que cette célébration soit le prélude d'une symphonie grandiose, portée par la magie de la francophonie et l'ardeur de notre jeunesse !

Vive la Francophonie, vive la jeunesse, et que les étoiles illuminent notre chemin vers un avenir radieux !

Excellences, Mesdames, Messieurs, chers francophones,  
C'est avec un enthousiasme débordant que j'ai l'honneur  
d'inviter Monsieur Felix TSHISEKEDI, Président de la  
République démocratique du Congo, à faire résonner sa voix et  
à proclamer l'ouverture des Jeux de la Francophonie !

Merci à vous tous !